
2022年12月19日 星期一

责任编辑：刘伟 版式：戚建卫 联系电话：0571-85311259 邮箱：lmb0808@8531.cn6 体育·国际

刷卡世界杯
有什么可以将一个国家的人团结在一

起，将全世界的目光锁定在同一个聚焦点？
答 案 无 疑 就 是 足 球 ，是 大 力 神 杯 的 共 同
期待。

今天凌晨，2022 年卡塔尔世界杯落下
帷幕，国际足联主席因凡蒂诺口中“有史以
来最伟大”的一届比赛，迎来告别的时刻。

是否最伟大，就像每个人心中的那个哈
姆雷特，见仁见智。但 2022 年世界杯确实
开创了不少先河，这些终将会载入史册。

被提及最多的，自然是高科技手段的全
面介入。4 年前的俄罗斯世界杯，首次使用
的 VAR 尚在摸索阶段，本届世界杯的高科
技比比皆是，包括可以让现场球迷都看到的
AI裁判。每座体育场都有10个以上的专用
跟踪摄像头，实时跟踪足球和球员的每个数
据点，不遗漏任何一个小细节。

当年将高科技引入赛场时，国际足联决
策层和裁判就多次强调，机器是“永远的配
角”。但目前来看，它已经足够抢戏。

我们在现场粗略统计过，有 1/3 左右的
进球和 VAR 相关，或是由 VAR 的介入导
致，或是由VAR做了最终的确认，这些决策
在不少场次决定了一支球队的命运。

在现场大屏幕上，记者可以清晰地看到

AI 裁判，不要觉得它只是简单的画面呈
现。本届世界杯上几个冷门都与它密不可
分。阿根廷队首场比赛 1 比 2 不敌沙特队，
阿根廷队打进的 3 个进球全部被智能裁判
系统判罚为越位无效，其中就有我们常说的

“体毛级越位”。
“死亡之组”的最后一轮比赛，日本队对

阵西班牙队，这场比赛日本队最终 2 比 1 战
胜对手。下半场日本队反超的那粒进球，如
果大家用肉眼辨识肯定是已经出界，而通过
AI裁判反馈，足球的投影与底线重合了1.88
毫米。足球比赛中“出界”的定义是指球体
正上方的垂直投影要完全越出底线，因此判
定进球有效。这个进球最终让日本队成为
小组第一出线，而德国队不得不接受连续两
届世界杯小组赛被淘汰的命运。

纯人工判罚会引发争议。误判，历来都
是足球的一部分。它是争论的焦点，也是足
球的魅力之一，有时误判的流量甚至会超过
足球本身。大家广为熟知、发生在世界杯赛
场上的诸如马拉多纳上帝之手、诺伊尔门线
捞球等画面，虽然最终成为了足球历史上永
恒的经典，但不得不说，这对于比赛本身无
疑是不公平的。

公正客观是竞技体育的第一原则，从某
种角度来说，大面积推行使用 VAR 技术是
足球比赛的一大进步。按照国际足联初衷，
VAR 的使用原则是“最小程度打断比赛，最

大程度获得收益”。但鱼和熊掌不可兼得，
高科技冲淡了激情，让足球少了很多乐趣。

在比赛现场我们清晰地看到，很多球员
在完成进球后很明显收敛了庆祝动作，球迷
也不敢放肆欢呼。特别是一些反越位进球，
以往只要裁判手往中线一指，进球就板上钉
钉了，而现在不但要通过视频助理裁判的肉
眼判断，还要 AI 裁判最终检查确认——每
一粒进球像是流水线作业的产品，层层检查
后方能面世。结果也因此少了捶胸顿足的
抱怨以及因争执而衍生的口水战。

判罚更公正，比赛却碎了。判罚更客观
了，比赛却变得乏味了。

为了让净比赛时间达标，本届世界杯上
10 分钟以上的补时屡屡出现。西班牙队前
国脚伊斯科形容现在的足球比赛因为高科
技深度介入，让球员们好像罪犯一样，“裁判
必须更好地掌控比赛进程，这就是他们工作
的目的。然而，现在一切都进展得非常缓
慢，比赛经常中断。VAR 是用来帮忙的，我
认为它没有被正确使用。”

有媒体同行开玩笑说，按照现在的规
则，因扎吉历史地位会低很多（因扎吉成名
绝技是反越位进球，被称为“活在越位线上
的杀手”）。事实上在现场，媒体同行间也会
时常聊起一个话题，“未来足球比赛，似乎已
经完全不需要人工裁判了。”

高科技正在渗透和改变足球，比如本届

世界杯的用球“Al Rihla”（旅途），由 20 块
球皮用不同颜色的“箭”组成，表面采用与高
尔夫球一样的纹路，这样飞行途中与空气的
摩擦力更大，方便控制的同时还是历届世界
杯用球中飞得最快的。

但是整届比赛下来，精彩的远射和任意
球直接得分都不多，大多数进球都是一板一
眼，仿佛复制粘贴一般。或许是因为它太完
美了，完美到每一寸球皮都经过了精心测
算，即便让儒尼尼奥、贝克汉姆、卡洛斯这样
的任意球大师复出，也很难踢出神鬼莫测的
诡异弧线。

至于在比赛准备上，各个球队使用起
高科技更是“越来越卷”。我们观看了不少
球队的训练，每支球队都拥有着大量数据
分析师，他们手拿着电子设备站在场边，通
过一系列数据搜集和分析，找到一套最优
秀的方案，通过无线实时技术可以看到运
动员移动画面和场上阵型，让教练根据科
学数据制定战术。于是，每个球队踢法更
加合理，每个进球也在这种合理的测算下
顺势而生。

足球本身是否需要一点“犯错”的空间，
让比赛多一些偶然性的因素，但如果连比赛
结果都是不公平的，过程再精彩又有什么意
义？这些因为高科技介入引发的争论，或许
是足球本身新的魅力。毕竟，这个世界本就
是多元且对立的。

高科技介入，足球还是那个足球吗
钱江晚报特派记者 王佳骏 宗倩倩

新华社电 德国17日正式启用位于下萨克森州威廉港的首
个浮动式液化天然气接收站。

德国在乌克兰危机升级后迅速转向进口液化天然气，但天
然气供应仍然面临风险。这一方面缘于德国目前难以确保长
期、稳定的天然气供应，另一方面，冬季天然气消耗可能比预期
更快。

德国总理奥拉夫·朔尔茨、副总理兼经济和气候保护部长罗
伯特·哈贝克、财政部长克里斯蒂安·林德纳和下萨克森州州长
斯特凡·魏尔等17日在威廉港出席浮动式液化天然气接收站启
用仪式。

朔尔茨在启用仪式上说，这个浮动式液化天然气接收站仅
用10个月建成，显示德国有能力迅速推动能源转型。

综合国际媒体报道，一艘长约300米的9万吨“专业船”、即
液化天然气浮动储存及再气化装置15日进入威廉港，运来16.5
万立方米液化天然气，港口配套设施一个月前建成。

德国经济和气候保护部说，这个液化天然气浮动储存及再
气化装置今后几天将开始试运转，预期明年 1 月投入日常使
用。按路透社说法，该装置今后可向 5 万个德国家庭提供够使
用一年的天然气量。

德新社报道，德国计划在明年底建成另外 4 个浮动式液化
天然气接收站，分别位于石勒苏益格-荷尔斯泰因州布龙斯比
特尔、下萨克森州施塔德、梅克伦堡-前波美拉尼亚州卢布明及
威廉港。

按德国经济和气候保护部数据，算上17日正式启用的浮动
式液化天然气接收站，上述接收装置共计可提供德国所需天然
气的三分之一。

作为欧洲最大经济体，德国多年来依赖俄罗斯供应天然
气。乌克兰危机今年 2 月升级以来，欧洲联盟追随美国对俄施
加多轮制裁，却加剧欧洲能源危机。为摆脱对俄罗斯的依赖，德
国加大进口海上液化天然气，迅速开建浮动式液化天然气接收
站，但德国天然气供给依然面临风险。

法新社报道，德国政府坚持能源转型计划、打算逐步减少使
用天然气等化石燃料，因而不愿与供应商签订长期合约。截至
目前，德国政府仍未签订明年 1 月起可填充上述液化天然气接
收站的长期供应合同。

根据德国11月底与卡塔尔达成的天然气供应协议，卡塔尔
将从2026年起向德国供应天然气。

然而，德国今年冬季寒冷，天然气消耗速度可能比预期
更快。

德国能源监管机构联邦网络局局长克劳斯·米勒近期说：
“天然气消耗正在增加。特别是如果寒潮持续，这将构成风险。”

在安迅思公司能源分析师安德烈亚斯·施罗德看来，欧洲
短期内或能够确保液化天然气供应，但德国明年冬天可能面临
天然气供应中断的“真正风险”。

应对俄乌冲突带来的能源危机

德启用首个浮动式液化气接收站

新华社都柏林12月17日电 爱尔兰众议院17日在首都都
柏林召开全体会议，投票批准爱尔兰统一党领导人瓦拉德卡出
任联合政府新总理。爱尔兰总统希金斯随后在总统府向瓦拉德
卡颁发了总理任命书。

这是瓦拉德卡第二次出任爱尔兰总理。他于 2017 年 6 月
出任统一党领导人，同月当选爱尔兰总理。2020 年 6 月，他所
领导的统一党与共和党和绿党组成联合政府，他本人出任联合
政府副总理兼企业、贸易与就业部长。根据联合政府成立时三
党达成的协议，新政府将实行总理轮值制，共和党领导人马丁将
首先出任总理至 2022 年 12 月，之后瓦拉德卡将接任总理职务
至本届政府5年任期结束。

瓦拉德卡当天宣布了新一届内阁名单。根据这份名单，
爱尔兰原总理、共和党领导人马丁将改任政府副总理兼外交
与国防部长，原外交与国防部长科文尼将改任企业、贸易与
就业部长，原财政部长帕斯卡尔·多诺霍的职位将与原公共
支出与改革部长迈克尔·麦格拉思的职位互换，绿党领导人
埃蒙·瑞安将继续担任气候行动、通信网络与运输部长，其他
内阁成员的职务保持不变。新内阁仍由 15 名成员组成，各
政党在内阁中所占席位数与过去相同，统一党和共和党各占
6 席，绿党 3 席。爱尔兰众议院已于当晚批准了新内阁成员
的提名。

瓦拉德卡当天发表讲话表示，他将继续加强与联合政府内
其他政党的合作，着力解决生活成本上升、住房危机和北爱等
问题。

舆论认为，鉴于本届联合政府在众议院 160 个席位中只占
有微弱多数，为了保住联合政府，瓦拉德卡出任总理后不太可能
对原有的内政外交政策作出大的调整。

瓦拉德卡出任爱尔兰新总理瓦拉德卡出任爱尔兰新总理

新华社电 美国国防部日前说，国防部今年7月组建新部门调
查不明飞行物以来，收到几百份发现不明飞行物(UFO)的报告，但
是没有证据显示它们与外星人相关。

据美国有线电视新闻网报道，美国国防部分管情报和安全
事务的副部长罗纳德·穆特里 16 日在五角大楼告诉记者，没有
发现任何证据显示那些不明飞行物有“外星起源”。他说，没有

“外星人到访、坠毁”或任何类似事情。
美国国防部今年 7 月组建全域异常情况处理办公室，负责

调查在空中、水下和太空出现的不明物体。这是该部门组建以
来国防部首次发布相关信息。

美国国家情报总监办公室去年6月发布报告，用“不明航空
现象(UAP)”取代不明飞行物的提法。报告说，2004 年至 2021
年期间，美国方面观察到“不明航空现象”144起。

美国国防部全域异常情况处理办公室负责人肖恩·柯克帕
特里克说，上述报告发布以来，该部门收到几百份关于发现不明
物体的报告，其中一些涉及多年前的发现。美国国家情报总监
办公室有望在今年年底前公布 2021 年以来类似报告的具体
数目。

穆特里和柯克帕特里克没有说明有多少报告已经接受分析
并结案。穆特里说，其中不少最终可能被发现不过是气球或无
人机，并非以侦察或搜集情报为目的，不具危险性。

美国国家情报总监办公室发布关于“不明航空现象”的相关
报告以来，美国官方对不明飞行物的关注持续升温。美国国防
部和美国国家航空航天局先后成立专门机构调查不明飞行物。
美国国会众议院今年5月就此举行听证会，为50多年来首次。

五角大楼：
无证据显示UFO与外星人有关

当地时间 12 月 18 日晚，卡塔尔世界杯
画下句号。今年的世界杯，贺炜给人留下深
刻印象。

在卡塔尔，这位央视足球解说员可以调
兵遣将——与绿茵场上的驰骋不同，他的兵
与将，是瓦格纳、马可·波罗、特斯拉，是世界
各国的风光与历史人文；由此回溯他进入央
视体育频道的 20 年，罗曼·罗兰、莫泊桑、福
楼拜、拿破仑、司马迁⋯⋯无一不伴随着他
的声音，进入重大的足球赛事。

颂扬胜者，抚慰败者。对千千万万的观
众而言，贺炜的金句，也一定会在一生中某
个幸福或困顿的时刻回荡。

在贺炜富有魔力的解说中，这届世界杯
踏入终点。当我们回头再看，他最强的兵与
最大的将，其实是自己。

一
世界杯期间，贺炜被热搜，被转发，在线上

线下被津津乐道。网上的“高调”，不过是他那
些卓越解说词的自然生长。

打开他的微博，粉丝数 813.9 万。但在
那里他并不怎么发声。看得出来，他尽量将
自己隐身，只把华彩部分留在足球解说的那
一刻。

贺炜的个人经历总结起来就是：
一位湖北十堰竹山县成长起来的 80

后。从小爱好足球，在一所理工类大学毕业
之后，理想不灭，最终得以进入自己热爱的
行业——当然不是踢球，而是带观众一起观
看和评论别人踢球。

“球门”一入二十年，也绝非一帆风顺，
在经历了幕后默默无闻的酝酿之后，他走到
前台，独成“诗性”一派。

除了热爱与坚持，日复一日的准备以及
恰好到来的机会，这份简历似乎总结不出更
多的人生秘笈。

但是，足够了。

贺炜将所有的过往，为足球找来准确的
汉语文学化的表达。

当德国队再次在世界杯的小组赛出局，
他说：“连续两届世界杯，他们踢出来的，像
是瓦格纳的歌剧《尼伯龙根的指环》。人们
想起了当中著名的乐章：诸神的黄昏。”

当荷兰队在四分之一决赛中不敌阿根
廷队，他说：“请不要相信，胜利像山坡上的
蒲公英一样唾手可得，但请相信世上总有美
好值得我们全力以赴，哪怕粉身碎骨。”

当克罗地亚队被挡在了决赛门外，他
说：“作为马可·波罗和特斯拉的家乡，克
罗地亚在足球世界中也在开创奇迹。马
可·波罗在地球上探索边界，特斯拉在科
学中探索未知，而莫德里奇和他的小伙子
们，在足球场上为克罗地亚人民找寻新的
快乐。”

这些句子，在赛事之外读来依然动人。
没有多少人知道瓦格纳是德国浪漫主义作
曲家，也说不清楚胜利与蒲公英的关系，但
贺炜用文学里的比兴手法，给了球场的情绪
一个站立的支点，让胜者的狂放、少年的意
气和强者的落寞、英雄的迟暮，一起站在上
面，被久久品味。

金句是一种修养，你知道，它们何止于
球场。

二
与其说贺炜解说的是足球，不如说他解

说的是人生。
球场分胜负，而人生永远都是乘胜前行

与败而不馁，无论哪种结局，都是生命的重要
组成与动能。所以，他的解说在互联网上走
红，还不断被存储与温习。

在克罗地亚队告别本届世界杯时，人们
记起四年前在俄罗斯世界杯的决赛场上格
子军团不敌高卢雄鸡的结局。镜头转向克
罗地亚队的主教练达利奇时，贺炜化用了

《史记》中的一句话：“达利奇脸上基本没有
什么表情，但这正是他的力量所在——胜，
不妄喜；败，不惶馁；胸有激雷而面如平湖
者，可拜上将军！”

这一刻，对千万观者而言，足球是配角，
人人皆可入座对号。

贺炜属于什么解说风格？他的同事、前
辈、央视老一代解说员孙正平说，是一个人

“久而久之多年的实践”，当这种实践被大家
认可，它就成为风格。

久久为功。这，是一个足球解说员的自
我修养。

“有人说贺炜是诗人，经常说一些人生哲
理，让大家意想不到的金句。他是有准备的，
当然不是为了准备好就要在这儿说，而是在
非常合适的一个时机，有感而发，喷薄而出。”
孙正平说，机会留给有准备的人——贺炜就
是这个人。

我们可以想见，每次走入“赛场”之前，
贺炜一定做了大量功课，让两支球队所处地
域的历史、人文、地理⋯⋯一览无余，可供随
意调遣。

贺炜自己也曾说：“我过去 20 年的工作
都在为这一刻做准备。”

成竹在胸。这是一个足球解说员的自
我修养。

历经 20 年的锤炼，他借足球说出了很
多汉语使用者内心未竟之言，还将一种运动
升华至多元而有深意。

贺炜的足球解说，为观者输送见识与审
美。尤其是在历经疫情带来的困顿之后，他
的解说，挟汉语之美，像光亮直抵人心。世
界杯虽然在万里之外，而你我就在一起。

三
足球之外，生活之中，其实并不止一个

“贺炜”。
我们联想到直播卖货的董宇辉，他把一

个来自陕北黄土高原的苹果卖出了人生
哲理。

围聚在直播间的年轻人，跟着他的讲述，
想象秋天的风、阳光、雨水、地上沙沙作响的
树叶，还有飘荡的果香，由一个苹果的四季，
去体会人生的青涩与成熟。

而一条鲥鱼、一穗玉米，又让你和他一
起，在直播间里想起了少时的稻浪、远方的
父母。

我们也会想到奔忙于浙江余姚梁家弄
镇的陈慧，她是菜场的小商贩，也是一名作
家。她用自己喜欢的方式，写出了一本《世
间的小儿女》，这是她的第二本书。

从少时生活的苏中平原，到如今长居的
浙东小镇，她在记录——“用五味杂陈的生
活输入，用不加修饰的文字输出。记录一丝
一缕的柔情，以弥补旧路上的缺憾。记录一
点一滴的感动，以供我在前路上取暖。”这种
记录，先实现自我疗愈，又去治愈他人。

文化+足球，文化+直播⋯⋯文化有无
限的力量，让个体不断抵御外部干扰，去抵
达理想的自我——贺炜如此，董宇辉如此，
陈慧也是如此；他们将自我的修养，外化为
公众空间的传达，用更韧性的力量推及至
众人。

从世界杯的球场，到浙江小镇的菜场，
那些潜身的个体，汇聚为群体，以汉语这种
美丽的语言，践行着对经典的表达，实现对
凡俗生活的描摹。

关于这种文化的传递，我们想起一句
“莫负相逢人海间”——这是著名学者缪钺
先生赠予叶嘉莹先生《相逢行》一诗中的最
后一句。

世界杯结束，与足球相聚又分别。是时
候暂别贺炜的解说，翻开曾滋润足球解说员
的书页。

“ 莫 负 相 逢 人 海 间 ”，也 适 用 于 这 个
时刻。

世界杯落幕，我们从贺炜身上读懂

一个足球解说员的自我修养
本报记者 孙 雯 沈听雨

12 月 18 日，在卡塔尔卢赛尔球场进行的 2022 卡塔尔世界杯
足球赛决赛中，阿根廷队与法国队在常规时间和加时赛战成 3 比 3
平，通过点球大战阿根廷队以总比分7比5获胜，夺得冠军。图为阿
根廷队球员梅西在加时赛中进球后庆祝。 新华社发

阿根廷力克法国夺冠


